

PREMIO DE CIENCIAS

Un

670969

erudito

apasionado



Ricardo Donoso, a quien se le acaba de otorgar por unanimidad el Premio de Ciencias, correspondiente a 1971, es un hombre desconcertante. Al leerlo, llama la atención su apasionamiento que por momentos resulta agresivo. Baste recordar los títulos de dos de sus obras: *Alessandri, agitador y demoleedor* y *Encina, simulador*. Pero al conversar con este aménisimo historiador que es Ricardo Donoso, encontramos en él una actitud siempre cordial.

Nos recibe en el local de la Sociedad de Historia y Geografía, institución que ha presidido durante largo tiempo. Se muestra contento, satisfecho y —por qué no decirlo— agradecido. Estima que el premio es el reconocimiento de una labor desarrollada durante toda una vida. El jurado que le otorgó el Premio de Ciencias estuvo integrado por representantes de la Universidad de Chile, del Instituto de Chile, de la Sociedad Chilena de Historia y Geografía, del Ministerio de Educación y del CONICYT.

La obra de Donoso es imponente. Cuando le pedimos que destaque los libros preferidos por él de esta prolífica y laboriosa producción, nombra sus estudios sobre *El Marqués de Osorno* (Ambrosio O'Higgins), *Un letrado del siglo XVIII* (José Perfecto Salas) y *Benjamín Vicuña Mackenna, su vida, sus escritos y su tiempo*. Además alude a su libro *La sátira política en Chile*. A propósito de este último, nos dice que la sola existencia de publicaciones satíricas como la *Revista Topaze*, que llegó a una técnica perfecta en tiempos de Coque, es una buena señal en un país, un testimonio de cultura política y de democracia. En la memoria de los chilenos

que el presidencial, herencia de Arturo Alessandri, divide al país en irreconciliables sectores y que el parlamentarismo, en cambio, que no es violentista, permite la convivencia y la tolerancia políticas. Niega que el régimen de su preferencia debilite la acción del gobierno y sostiene que él dejó obras perdurables en Chile, como el ferrocarril al sur, las instalaciones portuarias de Valparaíso, tareas a las que no sólo atribuye importancia por su volumen físico, sino por su aporte al espíritu nacional.

Al ser consultado sobre la proyectada Cámara Unica se declara enemigo decidido de esa idea "contraria a toda la tradición política del país". La Cámara Unica "es el mejor sistema para entronizar una dictadura fascista o comunista o de cualquier otra especie".

El historiador recién destacado con el Premio de Ciencias ha mantenido siempre una estrecha vinculación con la Universidad de Concepción, donde acaba de dictar un curso.

En diversas ocasiones ha viajado al extranjero "sin pedirle un cinco al fisco chileno". Así ha sido invitado por las Universidades de Miami y de Harvard, donde ha hecho clases sobre historia moderna latinoamericana. También fue becado por la UNESCO para efectuar un trabajo de investigación en los archivos europeos.

¿En qué trabaja en estos momentos Ricardo Donoso? En otro libro, al que llama *Recuerdos de otros días*, reminiscencias de hombres de letras chilenos como José Toribio Medina, Luis Barros Borgoño y Domingo Amunátegui Solar, y de algunos extranjeros. "Pero quiero que esta obra se

Un erudito apasionado. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1972

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un erudito apasionado. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile